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为充分听取社会各方面的意见和建议，增强行政决策的科

学性、民主性，切实保障人民群众的知情权、参与权、监督权，

根据《中华人民共和国水污染防治法》、《广东省重大行政决策听

证规定》、《广州市重大行政决策程序规定》等规定，花都区狮岭

镇人民政府受花都区人民政府的委托，于 2024年 5月 10日（星

期五）下午 15:00在广州市花都区狮岭镇阳光南路 6号狮岭镇党

群服务中心 2楼会议室（快维中心会议室）举行了《花都区饮用

水水源保护区优化调整方案（征求意见稿）》听证会。有关情况

如下：

一、听证会组织的基本情况

听证事项为《花都区饮用水水源保护区优化调整方案（征求

意见稿）》。以白坭河炭步段为取水水源的巴江水厂、炭步水厂已

于 2014年停产，以洪秀全水库为取水水源的秀全水厂已于 2024

年 3月 20日停止取水。因此根据前述的供水格局变化情况，拟

将白坭河炭步段、洪秀全水库饮用水水源保护区整体调整为准保

护区，并将九湾潭水库、伯公坳水库、白沙田周边具有重要水源

涵养功能的区域补充划定为保护区，形成《花都区饮用水水源保

护区优化调整方案（征求意见稿）》（以下简称《方案》）。
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听证公告于 2024年 4月 9日在花都区政府门户网站发布，

并于 4月 20日对听证参与人员名单进行了公示。听证会主持人

1名，为古圣瑛（狮岭党委委员、镇副镇长）；陈述人 3名，分

别为郑振能（狮岭镇人民政府经济发展办环保组负责人），牛红

义（广州市环境保护科学研究院有限公司副总工），陈鸿俊（广

州市环境保护科学研究院有限公司工程师）；记录人 1名，为何

磊（广州市环境保护科学研究院有限公司高级工程师）。

二、听证参加人的产生方式及其基本情况

听证会共设听证参加人 9名，包括市民代表 4名、企业代表

1名、与听证项目有关的其他利益相关方 1名、人大代表 1名、

政协委员 1名、相关领域的专家学者 1名。其中，市民代表、企

业代表、与听证项目有关的其他利益相关方采取自愿报名、随机

选取方式产生，人大代表、政协委员分别由区人大、区政协推荐，

专家学者在熟悉该领域的专家中邀请。听证参加人的基本情况见

下表。

听证参加人基本情况表

序号 类别 姓名 性别 工作单位

1 市民代表 黄永忠 男 花都区狮岭镇新民村九社

2 市民代表 古焕明 男 花都区狮岭镇新民村十一社

3 市民代表 潘伟东 男 花都区狮岭镇新扬村
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序号 类别 姓名 性别 工作单位

4 市民代表 朱福金 男 花都区狮岭镇新扬村

5 企业代表 常燕 女 广州擎天实业有限公司

6 其他利益

相关方
叶森 男 广州亚东

7 人大代表 马国洪 男 花都区狮岭镇旗新村委

8 政协委员 黄焱 女 广东更子律师事务所

9 专家学者 林文杰 男 珠江水资源保护科学研究所

三、听证参加人提出的主要意见或者建议及其依据、理由

听证会上，听证参加人普遍认为对花都区的饮用水水源保护

区进行优化调整十分必要，对本次调整方案表示支持或基本支持，

理由是保护区优化调整后，符合花都区的实际供水格局，更有利

于对饮用水源保护区实施严格管控，同时进一步强化了花都区内

优质备用水源水库的保护，更加符合供水安全保障及城市发展战

略需要。

市民代表、企业代表、人大代表，表示希望加快推进饮用水

水源保护区的优化调整工作，理由是《方案》实施后能更好生态

环境保护与经济的高质量发展。

政协委员建议相关单位按照司法局的意见和要求，对《方案》

和相关上报材料进行完善，尽快通过司法局的合法性审查，按法

律法规的要求，完成法定的程序。
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专家学者询问了秀全水厂停止取水、花都区的供水保障的情

况后，认为《方案》通过了专家论证和技术审查，总体合理，建

议完善洪秀全水库上游的擎天工业园等区域加强园区内雨水等

地表径流的收集，不断优化雨污分流和排水单元整治等工作，理

由是更好地保护好洪秀全水库水质。

四、听证会争论的主要问题

听证会上，9位听证代表提出以下问题并展开了质询、提问

和发表意见，陈述人相应进行了答辩。主要问题及其回应如下：

（一）《方案》征求公众意见时，收到的反馈是什么？对意

见的采纳情况又是怎样的？

回应：《方案》网上公开征求公众意见阶段收到的反馈意见

2条，主要内容一是加大饮用水源地保护的宣传教育力度，不断

提高人民群众的环保意识；二是建议按照2014年的规划，将秀全

水库充分利用起来，打造为旅游名片。对于以上2点意见，狮岭

镇均采纳，一是将按优化调整后的范围逐步完善保护区标志（界

标、道路警示牌和宣传牌）的规范化建设，并结合保护区的日常

巡查及环境管理，多措并举强化饮用水水源地环境保护宣传，提

高公众环保意识；二是《方案》实施后，洪秀全水库原一级保护

区、二级保护区调整为准保护区，花都区将依法依规逐步完善水

库及其周边基础配套设施，打造兼具文化和生态特色的旅游新业

态、新模式，协同推进经济社会高质量发展和生态环境高水平保

护。
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（二）保护区优化调整时，为什么要占补平衡，占补平衡的

区域是否合理？

回应：占补平衡是为了强化属地的备用水源水质保障，对具

备条件的大中型水库及具有重要水源涵养功能的区域划定水源

保护区。在2022年市生态环境局和各区政府的代表召开了保护区

调整的工作推进会，参会人员共同商定了占补平衡的原则，并形

成了会议纪要。关于花都区的占补平衡区域的合理性，调整方案

已经通过专家论证，得到领域内专家的基本认可。且在方案制定

过程中征求了包括规划和自然资源局在内的部门意见，结合现场

踏勘、土地利用现状数据、卫星遥感图等资料，占补平衡区域内

以林地为主，涉及少量坑塘、沟渠、水浇地，不涉及果园等面源

污染，不涉及现状企业和有权属地。另外，在网上公开征求公众

意见中，没有收到公众的反对意见。所以根据上述情况，占补平

衡区域的划定是基本合理的。

（三）保护区优化调整后，对于已经停止取水的水源地，为

什么要保留准保护区？

回应：保留准保护区，主要是为了保护原有的水体的水环境

质量，准保护区内是禁止新建、扩建对水体污染严重的建设项目，

改建建设项目，不得增加排污量。因此对于停止取水的水源地，

保留准保护区，更有利于保障水环境质量不下降。

五、对听证会各方意见的分析以及处理建议

本次听证会听证参加人发表的意见和建议客观、中肯，具有
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指导意义。对意见和建议的采纳情况如下：

（一）关于希望加快推进饮用水水源保护区的优化调整工作，

尽快通过司法局的合法性审查并完成法定的程序的建议

采纳情况：采纳。狮岭镇牵头委托了广州市环境保护科学研

究院有限公司开展饮用水水源保护区优化调整工作，并由市生态

环境局花都分局、市规划和自然资源局花都分局、区水务局、区

司法局配合完成。目前已经完成了调研论证、征求部门意见、征

求公众意见、专家论证、风险评估等程序，并在4月19日通过狮

岭镇的会议审议。下一步，《方案》连同本听证报告及其他相关

材料经区司法局合法性审查通过和花都区人民政府审定后，将由

花都区人民政府上报市人民政府审批。

（二）关于加强洪秀全水库上游擎天工业园等区域雨水收集、

优化雨污分流和排水单元整治的建议

采纳情况：采纳。待《方案》批准实施后，建议由相关部门

依法依规逐步完善水库及其周边区域包括污水管网、雨污分流等

基础设施的建设，持续推进雨污分流和排水单元整治等工作，并

落实准保护区内禁止新建、扩建对水体污染严重的建设项目，改

建建设项目不增加排污量的要求，做到水源保护区调整后饮用水

水源地生态环境保护力度不减弱，协同推进经济社会高质量发展

和生态环境高水平保护。

六、其他需要说明的情况

无。


